

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

REDACCIÓN
Año IV. Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: sábado 28 de Mayo de 1898

Preios de suscripción
En Tarragona 1-75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 960

LUCHA DE RAZAS

En medio de la indiferencia con que las potencias, en general, han contemplado desde un principio la lucha hispano-americana, la nación francesa ha tenido la debilidad (?) de demostrarnos alguna simpatía. Era lo menos que podíamos esperar dentro de la neutralidad que todas las naciones se han impuesto; que no en balde circula en España y Francia la misma sangre de esa raza latina, generosa siempre y en todos tiempos grande.

No es de este lugar mentar los odios desenfrenados que la codicia de un coloso, la debilidad de un rey y la ambición de un príncipe pudieron acarrear entre las dos naciones. El tiempo ha ido disipándolos y hermanando de nuevo con los lazos del cariño a los que separaran extrañas disensiones.

Pero en la lucha actual de un pueblo contra un pueblo de una raza contra otra, cuando los antagonismos lógicos y naturales han salido á la superficie produciendo el choque entre las dos, nada más lógico y natural también que un pueblo hermano sienta en su organismo los efectos consiguientes.

No nos admira, pues, en esa lucha innoble á que se nos ha lanzado, ver á Inglaterra unida al Norte América. Madre, al fin la vieja Albión de esa raza de forajidos, bien hace en ayudarles; que la hiena, con ser tal, defiende á sus chacales contra cualquier enemigo.

Más, si esa protección que por vínculos de raza dispensa la Gran Bretaña á los Estados Unidos tiene su fondo de legitimidad, fuera temeridad negar á Francia el derecho de sentir simpatía por nosotros.

Entre aquellas Dios mismo puso un car que las separa. Entre Francia y España, colocó una cadena que las une, símbolo eterno de una alianza inquebrantable, sellada por Dios mismo.

Pero no le basta al Norte América la supremacía del más fuerte, ni el poderío de una alianza indigna con la Gran Bretaña; no le basta aún. Dentro de su organismo infecto, no cabe un corazón que sienta, ni un cerebro equilibrado que medite á la luz de la razón; cabe tan solo el veneno de la podredumbre que emponzoña cuanto toca, mata en flor toda suerte de sentimientos y prostituye la libertad de que alardea para caer en la más absurda de las tiranías.

Así salen hollados y maltrechos de sus menos, los sagrados principios de la razón y la justicia.

Asimismo, pues, la simple idea de que Francia mostrara simpatía por España y el temor pueril de que no quede relegada nuestra Patria al aislamiento más absoluto, han movido el brazo de los Estados Unidos para amenazar con la infamia de su látigo á la nación vecina.

Francia decidirá lo que le convenga; pero Francia tiene el orgullo de su raza y no soportará, sin duda que la arrogancia anglosajona haga salir á su rostro el color de la vergüenza.

Nosotros, en tanto, apuntaremos una coherencia más en el libro del Norte América, y en la seguridad de que no amedrantarán á Francia esos desplantes, sin desmentir la nobleza de su instinto, sabremos también fortalecer los lazos que nos unen; que en los momentos de prueba es cuando se engrandecen los efectos del corazón humano y en el alma de las naciones.

Correo de Madrid

Mayo 26

Dicen de la Habana que á las once de la mañana de anteyer cruzaron frente á Cienfuegos las escuadras de Schley y Sampson, saludándose ambas escuadras.

La primera pasó en dirección al Cabo San Antonio, y la segunda se dirigió á Santiago de Cuba.

—El vapor noruego «Utto» salió anteyer de Sagua, conduciendo 12.000 sacos de azúcar para la Martinica.

Del mismo punto salió también el crucero «Geier».

—El batallón de Sevilla, operando en combinación con varios escuadrones, batió en las Villas á una partida rebelde, matando 12 insurrectos.

Nuestras tropas tuvieron tres heridos graves.

Además, murieron 22 caballos y resultaron heridos seis.

—El Consejo de Secretarios del Gobierno insular ha celebrado sesión, habiendo despachado importantes proyectos favorables para la vida interior de la isla.

—Dicen de Nueva York que las autoridades de Filadelfia embargaron otro vapor alemán.

—El presidente Mac Kinley ha dado una nueva proclama llamando á las armas á 75 mil voluntarios.

—Comunican de Nueva York que mister Mac Kinley ha censurado públicamente á la prensa que inventa noticias de victorias fantásticas de la escuadra yankee y ha adoptado medidas de gobierno encaminadas á desmentir las falsas noticias, ordenando que solamente se permitiera la publicación de los despachos oficiales.

Además el Secretario de Estado ha prohibido á todos los funcionarios de su departamento que faciliten noticias á la prensa.

—La prensa de Washington publica algunas noticias verdaderamente sensacionales y asegura que la escuadra que manda el almirante Cervera se ha dividido en dos secciones, añadiendo que la más débil de ellas se ha retirado á Santiago de Cuba y que la otra marcha en dirección al canal de las Antillas.

Lo cierto es que se desconoce la verdadera situación de ambas.

Varios barcos ingleses y alemanes llegados á Nueva York, afirman que han encontrado distintos buques españoles en aguas de Terranova unos, y en las costas del Atlántico otros.

De Nueva York aseguran que ha sido muy mal acogido por la opinión el llamamiento, por término de dos años, de 75.000 voluntarios más, hecho por el presidente Mac Kinley.

Se trata de contrarrestar el mal efecto que ha producido el llamamiento, diciendo que se dictó la orden al ver que la guerra con España es más difícil de lo que se creyó en un principio y en previsión de que no sea fácil obtener el número de soldados suficiente para la campaña, después de empezadas las operaciones en la isla de Cuba y además para cubrir las naturales bajas en el ejército norteamericano.

Si como es lógico suponer el clima hace estragos en las filas de las tropas yankees, se teme que no contesten los voluntarios al llamamiento que les dirige el Poder Ejecutivo.

—Se han recibido telegramas de Washington, en los que se afirma que el Presidente Mac Kinley ha aprobado el nuevo plan de

campana por el que además de la invasión de Cuba se procurará desembarcar un cuerpo de ejército compuesto de 20.000 hombres en Puerto Rico.

—Dicen de Nueva York que son verdaderamente contradictorias las noticias oficiales que se reciben en Washington y que se facilitan á la prensa.

Aseguran unas que la escuadra del almirante Cervera se halla en Santiago de Cuba, al paso que otras afirman tener serias dudas sobre tal supuesto.

—Estima dicha Junta que siendo imposible á los buques americanos obligar á los españoles al combate, puede el almirante Cervera sostenerse mucho tiempo, huyendo la escuadra española, que posee, al decir de la Junta, fuertes defensas terrestres en que apoyarse y además 40.000 toneladas de carbón.

Por su parte, los jefes del ejército no ocultan actualmente consideran imposible apoderarse de Cuba y Puerto Rico con los elementos que se ponen á su disposición.

—Se cree en Washington que el almirante Sampson, en la imposibilidad de forzar el puerto de Santiago de Cuba, destruirá las fortalezas que lo defienden.

—Aumenta en el Norte de América el descontento que sienten los yankees contra Francia, y para demostrarlo de un modo que no dé lugar á dudas, importantes casas yankees han retirado los pedidos de emplazamiento que tenían hechos para la Exposición de 1890.

—Telegrafían de Cayo Hueso que ha sido preso un español, el cual en un principio se creyó allí que era el teniente de navío señor Gutiérrez Sobral, agregado que había sido de la Legación española en Washington.

A última hora se dice que se trata de un coronel español llamado don Francisco de Juan que viajaba con el nombre de Francisco Juan Giménez.

—Impresiona mucho á los yankees la actitud de los rebeldes, pues si bien algunos cabecillas hacen grandes protestas de adhesión á los Estados Unidos, en cambio, ni en la población ni en los destacamentos se verifican ataques serios por parte de los insurrectos.

—La Tribuna publica un artículo contra los insurrectos cubanos.

Dice que estos pedían antes, únicamente se les reconociera la beligerancia y se les otorgase el apoyo moral, con lo cual les bastaba para triunfar los españoles.

«Después de conseguir esto,—dice La Tribuna—nos empujaron á una guerra con España y ahora piden armas, municiones y dinero sin que logren conseguir el objeto que antes consideraban sumamente fácil.

No hay que hacer caso, pues de estas gentes ni en la guerra ni en la paz, debiendo confiar únicamente en nuestras propias fuerzas para combatir con los españoles.

—El Journal, de Nueva York, censura á la prensa yankee egotista, como también á los que la sostienen porque engañaron á la opinión canduciéndola á una guerra que decían fácil y que actualmente está produciendo serios desastres á la riqueza de los Estados Unidos.

—Entrada Palma y Mendez Capote estuvieron en Washington hace unos días con la intención de conferenciar con mister Mac Kinley, quien negóse en absoluto á recibirlos.

—Créese en Nueva York que hoy, á las cinco de la tarde habrá zarpado de San Francisco de California la primera expedición de tropas yankees destinada á Filipinas.

Se asegura que dicha expedición hará escala en Honolulu.(?)

El Gobierno norteamericano habrá decidido esperar algún tiempo para disponer el envío de la citada expedición, pero noticias graves remitidas por el comodoro Dewey exigiendo el pronto envío de refuerzos le han obligado á volver sobre su acuerdo anterior.

—Telegramas recibidos de Nueva York de la Martinica aseguran que el destroy «Terror» después de completar su cargamento de carbón zarpó ayer tarde de Por de France con rumbo á Santiago de Cuba.

A mediodía unos pescadores vieron tres buques de guerra españoles al Noroeste de la Martinica.

—Se han recibido de Hong-Kong interesantes noticias de Manila.

—Dícese en ellas que las autoridades españolas han logrado de buen número de rebeldes que se alisten para combatir contra los yankees, á cuyo objeto les han facilitado las armas y municiones necesarias.

El comodoro Dewey, dice un corresponsal yankee en Manila, no se preocupa de esto, pues confía que en cuanto desembarquen los norteamericanos, los rebeldes cambiarán de actitud, volviendo sus armas contra los españoles.

—Mr. Dewey telegrafió á Washington pidiendo se le envíe el mayor número de refuerzos posible.

Bloqueada Manila, entiende que han de ser difíciles las relaciones con el resto de la isla, por imposibilitarlo las fuerzas rebeldes.

—Dícese que el comandante del buque español «Don Juan de Austria», al igual que los demás jefes de la escuadra, entraron en combate con los norteamericanos sin esperanza alguna de éxito por las condiciones de los barcos.

En la junta de oficiales celebrada algunos días antes del combate de Manila, prevaleció el criterio de salir al encuentro del enemigo, pero hubo necesidad de desistir de ello por el estado en que se encontraban los barcos que componían la escuadra.

Dícese que se hallaba con grandes averías la máquina del «D. Juan de Austria».

El «Castilla» hacia agua. La tripulación trabajaba continuamente con las bombas de achique para salvar el desmantelado casco.

Sólo dos cañones del «D. Juan de Austria» podían disparar.

Lo mismo ocurría con el «Isla de Cuba».

Sólo cuatro buques podían combatir en medianas condiciones.

El espíritu de las dotaciones de los buques españoles fué inmejorable durante todo el combate.

—Dicen de Hong-Kong, con noticias referentes á Manila, que el primer saludo dirigido á la bandera español después de la batalla con los yankees y durante el bloqueo establecido por Dewey, fué el de los cruceros japoneses que allí entraron.

Las baterías de la plaza contestaron con 21 cañonazos.

Los españoles residentes en Manila atribuyen la falta de explosión de los torpedos fijos situados á la entrada de la Bahía de Manila, á una maquinación de la Compañía que facilitó los cables encargados de hacerlos explotar, porque los que entregó con tal objeto eran inútiles para hacer circular por ellos ninguna corriente eléctrica.

La Compañía procura sincerarse y protesta de tal acusación, atribuyendo el fracaso á otras causas.

—El «Evening Telegraph» de Nueva York ha recibido varios despachos de Hong-Kong

referente a la situación en que se encuentra la ciudad de Manila.

Desmientese en ellos los embustes propalados por los tripulantes del crucero japonés que llegó al último de los citados puertos hace pocas semanas.

Dícese que no es cierto que Manila atraviese una situación grave y que igualmente es falso que en ella falten municiones ni víveres.

Afirman que en la capital del Archipiélago reina completa tranquilidad, aun cuando faltan en ella los víveres procedentes de Europa.

Extracto del Boletín oficial

Por este Gobierno civil se interesa la busca y captura de los reclutas desertores Ramón Nin Más y José Puigbert Garriga, y la de un sugeto desconocido que acompañaba a un joven, muerto violentamente y medio carbonizado, cuyo cadáver fué encontrado en el término de Subirats y en un punto próximo a la carretera de esta ciudad a Barcelona.

—Resolución de la Dirección general de Contribuciones directas referente a la admisión de las cédulas personales remesadas por la Tesorería de Hacienda de esta provincia a la fábrica nacional de la Moneda y Timbre.

—Edicto de primera subasta de varias fincas embargadas por débitos a la Hacienda.

—Acuerdos de varios Ayuntamientos.

—Providencia del Juzgado de Reus declarando la presunción de muerte del ausente don José Fort Bové.

—Otra del juez de instrucción de Vilafranca del Panadé; citando a las personas que puedan identificar el cadáver encontrado en el término de Subirats y sitio llamado «Tres Ponts».

Extracto de la Gaceta de Madrid

Contiene la de anteayer las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia.—Nombrando presidente de seccion de la Audiencia provincial de Málaga a don Eduardo Muñoz Delgado.

—Idem de la de Tarragona a don Vidal Lopez Cibera.

—Concediendo varios indultos.

Marina.—Autorizando la ejecución, sin las formalidades de subasta, de las obras necesarias en el acorazado «Numancia» para su completo alistamiento.

Hacienda.—Autorizando al ministro del ramo para presentar a las Cortes los proyectos de concesión de suplementos de crédito y extraordinarios.

Noticias locales

Para las once de la mañana de ayer estaba convocada la Diputación provincial, y, como de costumbre, tampoco pudo celebrarse sesión por falta de número suficiente de señores diputados.

Señor gobernador: ¿no opina S. S. que ya es llegado el momento de meter en cintura a esos señores diputados que hacen verdadero escarnio de la confianza y representación que les otorgaron sus electores?

El escandaloso abuso ha llegado a colmo y precisa que esos caballeros comprendan la obligación que se impusieron al aceptar el cargo de representantes de la provincia; pues de no hacerlo así, bueno sería se les castigara con fuertes multas y se les exigiera la responsabilidad en que incurrían al dejar abandonados los intereses a ellos encomendados.

Sabemos que la Comisión de la Junta auxiliar para allegar fondos con destino al fomento de nuestra marina y gastos de la guerra ha iniciado la idea de celebrar en esta plaza de toros una gran corrida patriótica, habiéndose dirigido y recibido ya contestación de varios ganaderos, que se ofrecen a contribuir a dicha fiesta cediendo algunos de sus toros en condiciones muy ventajosas.

Entre otros podemos citar a don Felix Gomez, de Colmenar Viejo; don Ignacio, Sabino y Agustín Flores, de Peñascosa; el Marqués de Castellones, de Córdoba; don Jorge Diaz, de Peralta de Navarra, y señora Viuda de Ripamillán, de Lodora (Navarra). Así mismo la citada Comisión se ha dirigido a los principales diestros por si quieren prestar su concurso a tan patriótico acto, no dudando que, como siempre, contestarán aceptando la invitación que acaba de hacerles la comisión organizadora de la mencionada fiesta.

Dignas de todo encomio son las activas gestiones

que hace tiempo viene practicando la dicha Junta auxiliar, no perdonando medio para poder recaudar fondos con que engrosan la suscripción nacional.

Una numerosa comisión de peatones visitó ayer al gobernador señor Aguado, para suplicarle interpusiera su vallimento al objeto de que les fueren abonadas por la Diputación provincial los haberes que se les adeuda.

Hay individuos que se le adeudan catorce mensualidades. Una friolera.

El acuerdo tomado por el Ayuntamiento en una de las últimas sesiones referente a la creación de un sello de cinco céntimos, y cuyo producto o importe había de servir para engrosar la suscripción nacional, ha quedado en suspenso, hasta tanto el Gobierno reanule la imposición o no de un sello de guerra que se ha venido anunciando, pues, en caso afirmativo, el Ayuntamiento dejaría sin efecto el citado acuerdo, por la razón de que lo que había de ser un acto voluntario, se transformaba en impuesto creado para un mismo fin, ó sea, para los gastos de la guerra y fomento de nuestra Marina.

Ha sido encargado de la presidencia y ordenación de pagos de la Diputación provincial nuestro querido amigo particular y político el diputado don Luis Cañellas.

Nos escriben de diversos pueblos de la provincia que el aspecto que presenta la cosecha de cereales es inmejorable, habiéndola beneficiado mucho las últimas lluvias, por lo que la animación ha renacido en los labradores con la esperanza de una recolección abundante, que bien la necesitan para resarcirse en parte de las malas cosechas pasadas.

También nos dicen que las viñas y los olivos, estos últimos especialmente, prometen un extraordinario rendimiento, como pocas veces se ha visto, por poco que el tiempo ayude.

Ya era tiempo de que el sufrido labrador no viera malogrados sus afanes, mucho más ahora en que gracias a las circunstancias actuales de cada día son mayores los tributos con que vienen obligados a las cargas del Estado.

En la Administración Central de Correos de esta capital se ha recibido la comunicación que publicamos íntegramente para conocimiento de nuestros lectores:

«En tanto duren las circunstancias y la inseguridad en las conducciones marítimas, no admita a la circulación ninguna clase de impresos ni periódicos con destino a Puerto Rico, Cuba y Filipinas, debiendo conservarse en las oficinas de origen los ya admitidos hasta que quede establecida la normalidad en los servicios si los imponentes no prefieren retirarlos. Sirvase, no obstante, dar curso a las cartas y a los certificados ordinarios para los indicados puntos en la forma acostumbrada, si bien advirtiéndolo a los imponentes de estos últimos objetos la inseguridad de su llegada por los riesgos que pueden correr con motivo del estado de guerra, y respecto a las cartas con valores declarados no existen medios de asegurar su transmisión y deberán por lo tanto ser rechazadas, informando a los que intenten depositarlas de los motivos de esta medida.»

A primera hora de la mañana de ayer los cuatro surtidores que rodean el monumento de la plaza de Olózaga, derramaban abundantes hilos de líquido, que se esparramaba por la parte central de dicha plaza.

¡Lástima que se pierda tanta agua miserablemente!

Insiguendo la tradicional costumbre de todos los años la Corte de María, canónicamente erigida en la parroquia castreña del Sagrado Corazón, celebrará la conclusión del mes de Mayo con espléndidos cultos en combinación con los congregantes de la Inmaculada Concepción y San Luis Gonzaga.

Las señoras sacristanas de la Corte trabajan sin cesar en el adorno del altar mayor de dicha iglesia, que a juzgar por los preparativos superará en buen gusto y elegancia al de los años anteriores.

La parte musical corre a cargo de la capilla del maestro Roig, ejecutándose mañana por la tarde un variado trisegio mariano.

Los congregantes de San Estanislao aportarán también su concurso a tan espléndidos cultos recitando dos de ellos un hermoso diálogo.

Todo esto hace augurar que los cultos de mañana revestirán especialísima solemnidad y atraerán numerosa y distinguida concurrencia.

El día 1.º de Junio tomará posesión el nuevo vicesecretario de esta Audiencia provincial señor Alonso y Alonso.

El Congreso ha aprobado definitivamente los dictámenes sobre los proyectos de ley presentados por los diputados a Cortes por esta provincia, en virtud de los cuales han sido incluidas en el plan general de carreteras del Estado una del Hospital del Infante a Reus, otra de Reus a Montblanch y otra de Valls a Reus.

Con motivo del desestero, esta mañana no habrá oficina en la Diputación provincial.

La pladosa Archicofradía de Hijas de María erigida desde luego luengos años en la Iglesia de San Miguel del Plá celebrará con solemnes funciones religiosas la conclusión del mes de las flores. El altar mayor de tan bonita iglesia presentaba ayer noche hermoso golpe de vista, destacándose en el centro del mismo la veneranda imagen de la Inmaculada cobijada bajo rico y amplio manto imperial azul con fondo blanco, estando toda ella adornada con ricas colgaduras azules y escudos alegóricos.

La parte musical está acertadamente desempeñada por la capilla del señor Gols, terminando tan hermosos cultos con la tierna ceremonia de presentar la flor a María monísimas niñas que declaman con un aplomo y seguridad que muchos petimetres quisieran para sí.

Un aplauso a las devotas sacristanas que con tanto gusto como asiduidad contribuyen al mayor esplendor de tan devotos como poéticas funciones religiosas.

Los señores impresores de esta capital, al tener noticia de la próxima celebración de la corrida de toros proyectada por la Comisión de la Junta auxiliar de la suscripción nacional, han resuelto contribuir a la misma ofreciéndose a confeccionar los carteles y billeteaje que se necesite.

Nuestro sincero aplauso a tan dignos industriales por tan noble y espontáneo ofrecimiento.

Por todo el día de hoy han de haber sido aprobadas y formalizadas las escrituras de los arriendos de consumos, siendo responsables los Ayuntamientos que por su causa no hubiese sido posible llevarlo a efecto.

Se nos dice que varias distinguidas señoritas, de esta capital, se han ofrecido gustosas a confeccionar las moñas para los toros que hayan de lidiarse en la corrida patriótica proyectada.

Mucho celebraremos que esta agradable noticia quede confirmada.

Una comisión de esta Audiencia provincial y Juzgado de instrucción, practicará, a las doce de la mañana de hoy, la visita reglamentaria de cárceles.

Continúa el tiempo con tendencia a la lluvia. Ayer brilló el sol algunas horas, contribuyendo que a media tarde cayera un pequeño aguacero.

Las educandas del Colegio de Hermanas Terciarias del Carmen, celebrarán el próximo martes la conclusión del mes de las flores en la iglesia de las Huérfanas con solemnes cultos, estando el altar de dicha iglesia adornado con mucho gusto y corriendo la parte musical a cargo del coro de señoritas educandas bajo la experta dirección del maestro señor Gols.

En la Sección de Vigilancia Municipal se halla depositada una cartera encontrada anteayer noche en la calle Mayor y que contiene varios premios, lo que hace suponer que pertenece a algún alumno de las escuelas que hay en dicha calle. Se devolverá a la persona que acredite haberla perdido.

En las oposiciones verificadas en la Facultad de Medicina de la Universidad de Zaragoza, ha obtenido premio en las asignaturas de Anatomía y Disección y menciones honoríficas en las de Fisiología e Higiene, el aventajado alumno de dicha facultad, nuestro particular y querido amigo don Eduardo Tello, hijo del dignísimo administrador de Hacienda de esta provincia.

Felicitações cordiales a tan estudioso joven y a su distinguida familia, por los nuevos y merecidos lauros que acaba de obtener en su difícil carrera.

La Dirección general de Aduanas, en orden telegráfica dirigida a la Administración del ramo de esta ciudad, ha dispuesto que se permita la exportación de la avena, prohibiendo la de la cebada.

Han quedado suspendidos hasta nueva orden todos los señalamientos de juicios orales hechos para el presente mes en la Sección primera de esta Audiencia provincial.

El próximo lunes se dará digno remate a los ejercicios del mes de María en la capilla de religiosas beatas de Santo Domingo, con una solemne función religiosa a la cual asistirán las niñas del colegio dirigido por dichas religiosas, cantándose tiernos motetes por la reverenda Comunidad.

A las cinco de la tarde de ayer se reunió la Comisión de Hacienda del Ayuntamiento resolviendo varios asuntos pendientes de examen.

La sociedad arrendataria del monopolio sobre las pólvoras y materias explosivas en uso de las facultades que le están concedidas por la condición 23 de la escritura del convenio con la Hacienda, ha nombrado agentes para que ejerzan en esta provincia la inspección de dichas materias, a don Gaspar López Amores, don José Vitrián Maestre, don Antonio Sebastián y don Antonio Gómez Pujol.

Esta tarde se cantarán en la Catedral solemnes vísperas y completas seguidas de Maitines y Laudes alternando los cantos litúrgicos con el órgano y la capilla de dicha iglesia.

En el tren de Valencia llegado en la mañana de ayer pasaron varios soldados que al poco rato volvieron a partir con el tren que se dirige a la vecina ciudad de Barcelona.

Merecen conocerse los juicios que acerca de la escuadra española publica la prensa extranjera, y muy especialmente la inglesa, sobre la importancia que tiene la llegada de los buques de Cervera a Santiago de Cuba.

La Gaceta de San James, de Londres, últimamente recibida publica un interesante artículo titulado «Cazadores y cazados», en el cual se ocupa de los movimientos de la escuadra española y americana en Cuba.

Dice que si buques americanos cercasen en Santiago de Cuba a la escuadra del almirante Cervera, alejaríanse de sus abastecimientos y tendrían mucho que temer de los ataques nocturnos de los torpederos españoles. Si dejasen a Cervera en libertad para moverse, habriase acabado el bloqueo de Cuba porque para perseguir a Cervera tendrían que reunirse en un solo cuerpo sin estar seguros de que el almirante español rodease la isla por un extremo mientras doblaban los norteamericanos el otro. Si se dividían en dos cuerpos podrían ser batidos aisladamente por Cervera.

De todos modos, dice el periódico inglés, las profecías de los periódicos jingos y sus imitadores de Londres asegurando que la guerra se acabaría en días, se han venido al suelo.

El día 1.º del próximo mes de Junio, la Delegación de Hacienda de esta provincia, abrirá el pago a las clases activas, pasivas, clero y religiosas en clausura que perciben sus haberes y asignaciones por la misma.

Esta mañana se verá ante la Audiencia provincial la causa instruida por el Juzgado de Tortosa, que por delito de imprenta se sigue contra Juan Blay Pifol, defendiéndole el abogado señor Morera, y en su representación el procurador señor Serrano.

Siguen con rapidez los trabajos de colocación de berdillos en el alrededor del paseo central de la plaza de la Fuente.

En los baños de oleage de la playa del Milagro se practican con gran actividad los trabajos necesarios a fin de dejar expedita aquella playa para la próxima temporada de baños.

La Junta de Clases pasivas ha concedido a don Constantino Ramirez Truchado, corneta de la Guardia civil, el haber mensual de 28'13 pesetas, consignando el pago del referido haber por la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 755'00. A las tres de la tarde.—Barómetro, 754'00. Termómetro: Máxima 22'00.—Mínima 13'50. Temperatura media, 17'75.—Viento S. O.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migrain Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Páginas de la Historia

ASALTO DE TUDELA

28 MAYO 1812

Hallándose Tudela en poder de los franceses, el audaz guerrillero don José Durán concibió el proyecto de apoderarse de ella por asalto.

Las fortificaciones de que la habían dotado los franceses y la guarnición de 900 soldados, bien provistos de armas, municiones, y víveres, que la defendían, hacían empresa idicilísima, sino imposible, la de tomarla con tan poca gente a la luz del día y combatiendo con sus defensores, y por esta razón, el bravo Durán y sus lugartenientes, acordaron asaltarla por la noche y observando cuantas precauciones fueran necesarias para el mejor éxito de su plan.

Próxima la media noche del 28 de Mayo de 1812, dividió Durán su partida en dos columnas, y encargando el mando de ellas a don Domingo Murcia y a don Juan Antonio Tamuena respectivamente, asaltó a Tudela por dos sitios distintos por la parte de la Misericordia y del Carmen Descalzo.

Antes de que toda la partida se hallara dentro de la población, fueron descubiertos los asaltantes; mas ya era tarde: en los cuerpos de guardia y en la calle se desallraron sangrientas luchas, todos se portaron como buenos; pero los franceses, a pesar de su superioridad numérica, lucharon con desventaja por haber sido sorprendidos y por haberse apoderado de ellos el pánico y a la postre, si muchos de ellos quisieron salvarse, viéronse obligados a re-

fugarse en el castillo, dejando en poder de los españoles 100 prisioneros y la población, perdiendo, además, bastantes muertos y heridos que dejaron abandonados en las casas.

Maese Rodrigo.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 27

De Almería en 2 ds. pol. gol. Eulalia, de 97 ts., c. Muñoz, con carga general, consignado a don José María Ricomá.

Para Gandia l. Virgen del Carmen, en lastre Para Liverpool y esc. v. Colón, con carga general.

BUQUES A LA CARGA

SÁBADO 28

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Marin) vapor «Barambio», que despachan los señores Hijos de B. López.

Para Liverpool vapor «Alvarado», consignatario señores Mac-Andrews y C.ª

Para Cetta y Marsella vapor «Cabo Prior», consignatario don Mariano Peres.

LUNES 30

Para Cetta vapor «Luis Barre», que despachan los señores don Tomás Ramón y C.ª

MARTES 31

Para Marsella, Génova y Lio na, vapor «Grao», que despacha don Antonio Más.

Para Génova saldrá el día 2 de Junio el vapor «Unione», que despachan los señores Casaseca y Terré.

Para Christiania, Christiansand, Arendal, Stavanger, Bergen, Aalesund, Christiansund y Trondhjem, admitiendo carga para estos puertos y demás de Noruega, saldrá del 8 al 10 de Junio el vapor «Glanwern», que despachan los señores Boada hermanos.

BOLSA DE BARCELONA

Table with columns: EFECTOS PUBLICOS, Dinero, Papel. Rows include 4 por 100 interior contado, fin de mes, exterior contado, Amortizable contado, Aduanas, Idem pequeñas, Bill, Hip. Isla de Cuba, 1886, 1890, ACCIONES FIN MES, Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Bar. Francia, Medina-Zamora y O.ª V., Norte de España, CAMBIOS EXTRANJEROS, Paris a la vista, Londres a la vista.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: Dinero, Papel. Rows include 4 por 100 Interior, 4 por 100 fin mes, 4 por 100 Exterior, Amortizable, Aduanas, Cubas 1886, Idem 1890, Filipinas, Banco de España, Tabacalera, Cambios de Paris, Idem Londres, 4 por 100 Exterior.

Sección religiosa

La Reina de las Aguas Fluminis impetus laetificat civitatem Dei. Sal. XLV. V. 4. El agua es uno de los elementos escogidos por Dios para la regeneración por medio del bautismo

de todos los que de Adán descendemos, siendo la inmersión en el agua el signo exterior de la limpieza que produce en el alma dicho Sacramento.

Por esto la Iglesia bendice solemnemente dos veces al año el agua que debe servir para administrar el bautismo, y todos los domingos antes de la misa conventual prescribe la asperción del agua lustral, a fin de recordar a los fieles la necesidad que tienen de conservar la pureza de conciencia producida por las saludables aguas del bautismo.

Hoy, vigilia de Pentecostés, es uno de los dos días en que la Iglesia primitiva administraba el Sacramento del Bautismo a los catecúmenos que estaban suficientemente preparados para ingresar en el redil de Jesucristo.

María, después de la Ascensión gloriosa de su divino Hijo, era la más asidua en instruir a los neófitos y en prepararles convenientemente para que recibieran dignamente el Sacramento del-Bautismo, que es la puerta de todos los demás Sacramentos, y ahora desde el cielo es la que vela por las nacientes cristiandades y derrama sobre toda la Iglesia los ríos abundantísimos de gracias espirituales y temporales sobre todos los que de veras la invocan.

Justo es, pues, que hoy la saludemos y veneremos como a Reina de las Aguas bautismales y le supliquemos que ablande la dureza de nuestros empedernidos corazones con las salutarísimas aguas que descienden a la tierra procedentes del costado sacratísimo de Jesús, pasando por las manos purísimas de su Santísima Madre.

R. B. F.

Santos de hoy. — Vigilia de Pentecostés.— Santos Justo obispo de Urgel y Justo confesor, Germán Pedro y Senador obispos.— Abstinencia de carne.— Indulgencia plenaria.— Visita general de Cárceles. Santos de mañana.— Pascua de Pentecostés.— Santos Maximino obispo, Voto y Félix hermanos confesores, Restituto mártir, y santa Teodosia matrona.— Indulgencia plenaria.

Oración de Cuarenta Horas

Nazareth. — Termina dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto a siete, cantándose el seráfico Trisagio.

—Mañana empezará en la iglesia de Nuestra Señora y Enseñanza.

Corte de María

Hoy se hace la visita a Nuestra Señora de la Misericordia en la Catedral.

CULTOS DE HOY

Catedral.—Después del canto de Nona se procederá a la solemne bendición de la pila bautismal.

San Francisco.—Termina la novena al Espíritu Santo después de los ejercicios del mes de María.

A las nueve de la mañana bendición de la pila bautismal.

San Juan.—A las ocho de la mañana bendición del agua para la pila bautismal.

Trinidad.—A las nueve de la mañana bendición de la pila bautismal.

Sagrado Corazón.—A las siete de la mañana bendición de la pila bautismal de la parroquia castrense.

Serrallo.—A las nueve de la mañana bendición de la pila bautismal.

Mes de María

Continúa en las iglesias y horas siguientes: Catedral.—A las siete de la mañana en la capilla de Nuestra Señora del Claustro, durante la misa y en los domingos después del Rosario de la Aurora que se canta a las seis; y por la tarde, a las siete menos cuarto, en el altar de Nuestra Señora del Rosario.

Santísima Trinidad.—A las ocho de la mañana durante la misa.

San Juan Bautista.—A las cinco y media de la mañana.

San Francisco.—A las ocho de la mañana durante la misa.

Sagrado Corazón.—A las cinco de la mañana durante la misa con plática, y a las seis y media de la tarde con ejercicios y sermón.

San Miguel.—A las siete de la mañana durante la misa, y por la tarde también a las siete, excepto los días festivos, que empezará a las seis y media y habrá sermón.

Hospital.—A las seis de la mañana durante la misa.

Huérfanos.—A las seis de la tarde Jesús-María.—A las seis de la tarde. Dominicas de la Presentación.—A las cinco y cuarto de la tarde.

Beneficencia.—A las cinco de la tarde. San Pedro.—A las seis y media de la mañana y después seguirá la misa.

Sección oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer Nacidos.—María del Pilar Fenech Segimón. Fallecidos.—Carlos Escolá Molins, Cos del Bou, número 19. Matrimonios.—Ninguno.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Andrés Gil, teniente coronel de Albuera Parada Albuera. Visita de hospital y provisiones, capitán 1.º de Albuera. Paseo de enfermos: Albuera. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Telegramas

Madrid, 27, 10'15 m.

Dicen de Washington que en Virginia, La Florida y Minesotase han cerrado 43 fabricas, efecto de la situación creada por la guerra, quedando a consecuencia de ello sin trabajo millares de obreros.

El conflicto tiende a propagarse y es objeto de preocupación por muchos comerciantes de esta.

De la misma capital manifiestan que el senador M. Lewell presentará próximamente un proyecto de ley en virtud del cual serán llamados al servicio activo los oficiales de la reserva.

Telegrafían desde Cayo Hueso, que los norteamericanos han desembarcado en Cuba 30.000 cartuchos, destinados a los insurrectos.

El vapor alemán «Valencia» ha desembarcado 9.000 toneladas de arroz en Puerto Rico.

Comunican de Cayo Hueso que se han amotinado los marineros de guerra y han asaltado la cárcel para linchar a un soldado negro acusado de haber asesinado a un marinero; pero no consiguieron su objeto.

Dicen de Washington que la comisión de Hacienda del Senado ha propuesto una emisión de bonos para sufragar los gastos de la guerra y desechado en cambio la proposición del senador Daniels, que pedía con el propio objeto un aumento en las contribuciones.

Ha fondeado en Nueva York el vapor «Sobraleme» con enfermos de cólera a bordo. Las autoridades lo han incomunicado.

Los mineros de Pensilvania amenazan con declararse de nuevo en huelga. Madrid, 27, 10'30 m.

La comisión estratégica del ministerio de Marina de Washington ha propuesto a Mac-Kinley que una vez asegurada la dominación norteamericana en Manila, se ocupen las Carolinas y la isla de los Ladrones, estableciendo en Imata, puerto de esta última, un depósito de carbón. Madrid, 27, 10'45 m.

Un telegrama de Paris dice que se considera segura la continuación del ministerio Meline en el poder, en vista de que el Gabinete tiene todavía algunos votos más de mayoría que en la anterior Cámara de los diputados. Madrid, 27, 11 m.

El Procurador de la orden de Agustinos en Madrid ha recibido un telegrama de los Padres Agustinos, en el cual le dicen que la mayoría de los más importantes cabecillas de la insurrección están en favor de España, incluso Aguinaldo. Madrid, 27, 11'40 m.

La prensa inglesa llama la atención sobre la posibilidad de una alianza entre España y Francia y dice que España, fortificando bien a Punta Carnero y Algeciras, haría imposible la permanencia de los ingleses en Gibraltar, añadiendo que Rusia nos prestaría el más eficaz y positivo apoyo.

Dicen de Londres que se ha publicado una nota oficiosa, en la que se dice que el viaje del ministro de Marina, Mr. Goschen, a Gibraltar, obedece al deseo de conocer si es posible que él «Terrible» haga el viaje a Gibraltar en 24 horas; pero nadie da crédito a esta versión.

Dícese que en caso de un conflicto con Marruecos, España autorizaría a Francia para utilizar el puerto de Ceuta como estación naval. Madrid, 27, 12'10 t.

Comunican desde Gibraltar que se nota allí mucho movimiento en los círculos militares; pero todo se lleva con gran reserva en lo que toca al objeto de los preparativos.

En la población se dice que se prepara una expedición de 7.000 hombres para enviarlos a Tanger en el momento en que se rompan las hostilidades entre algunas naciones e Inglaterra.

También se preparan algunas baterías, que se suponen destinadas al mismo objeto. Madrid, 27, 12'30 t.

Telegrafían de Nueva York que no es cierto que los españoles presos en el castillo de Mac-Pherson tengan mal trato y padezcan hambre.

Dicen de aquella capital que los presos españoles ocupan habitaciones higiénicas y reciben tres raciones al cabo del día.

Madrid, 27, 12'35 t.

La opinión, antes tan favorable a los insurrectos en los Estados Unidos, se muestra hoy en extremo hostil.

Dicen, y así lo publica la prensa, que los insurrectos pedían antes únicamente que se les reconociera la beligerancia y se les otorgase el apoyo moral, con lo cual les bastaba para triunfar de los españoles; y ahora piden armas, municiones y dinero sin que logren conseguir el objeto que antes consideraban tan fácil.

Un periódico yanqui dice de Máximo Gómez y los suyos: «No hay que hacer caso, pues, de estas gentes ni en la guerra ni en la paz, debiendo confiar únicamente en nuestras propias fuerzas para combatir contra los españoles.» Madrid, 27, '50 t.

Tampa, 26.—Siguen las demasías de los voluntarios.

Los robos y asesinatos están a la orden del día.

En vista de ello el Gobierno, a instancias de los ciudadanos miorrigrados, ha proclamado la ley marcial. Madrid, 27, 2'30 t.

Cuando salía de Palacio hemos interrogado al jefe del Gobierno.

El señor Sagasta ha dicho que el Gobierno no ha recibido ninguna noticia nueva de Cuba y Filipinas.

Añadió que el domingo se celebrará Consejo de ministros, y que son fábulas cuanto se diga por ahora acerca de crisis ministerial. Madrid, 27, 3 t.

Telegrafían de Paris: Las Agencias han recibido un telegrama de Jamaica diciendo que esta madrugada un destroyer español ha echado a pique a uno de los buques que cruzaban frente a Santiago. Después de la explosión, el destroyer volvió al puerto. Madrid, 27, 4'50 t.

Londres, 27.—Asegúrase en los círculos financieros de esta capital que el Gobierno español está negociando un empréstito de un millón de libras esterlinas con la garantía de los ferrocarriles del Norte.

En los círculos políticos de esta corte se duda de la certeza de esta noticia.

Espectáculos

PLAZA DE TOROS DE TARRAGONA

Gran corrida de novillos para el 29 del actual por los diestros «Colibri», «Pocho» y «Sala».

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido a bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelon.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea a domicilio, si así se desea.

CALLE DE LA UNIÓN, 34 TARRAGONA

Academia preparatoria militar

dirigida por el teniente de navio de la Armada DON JOSE FITA Y PALANCA

Preparación completa: matemáticas, francés y dibujo. Se admiten internos. Comenzará el nuevo curso en 15 de Junio próximo. Rambla de San Juan, 35, 2.º, derecha

NODRIZA

Hay una con leche fresca que desea criar. Informarán en la Redacción de este periódico.

Oficial barbero

Se necesita uno bueno a todo estar. APODACA, 49, TIENDA.

ANUNCIOS

VERANO VERANO VERANO

TRAJECITOS PARA NIÑO.—Hay un bonito y variado surtido de última novedad para la presente estación, en modelos de **Guardia marina, Marinera Inglesa, Blusa marinera y otros.** Los hay desde **TRES PESETAS.**
AMERICANAS DE ALPACA negras y de color, de todas clases y precios.
TRAJES PARA CABALLERO Y ADULTO, los hay de dril, lanilla y otras clases.
SOMBREROS DE PAJA PARA NIÑO, ÚLTIMA NOVEDAD.

Precios sumamente económicos

TIENDA DE VARIOS GÉNEROS DE

Antonio Pelegrí
MERCERÍA, 11

Tarragona—ANTONIO PELEGRÍ.—Tarragona

VERANO VERANO VERANO

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpeller, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRIS

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á **Buenaventura Boronat, VALLMOLL,** ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

CAMELOS PECTORALES

del médico Salas

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona:

Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA: 150 PESETAS

IMPRENTA DE ESTEBAN PAINES

Calle Unión, n. 54.—Tarragona

En este acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos con perfección y prontitud á precios muy económicos. Abierta toda la noche. Tarjetas de todas clases.

CALLE UNIÓN 54. — TARRAGONA

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas á los sobres, hojas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guia que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas. (18 X 23 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadradas en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

DIARIO DEL COMERCIO

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

ADMINISTRACION: CALLE DE LA UNION, 54, (IMPRENTA)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pesetas trimestre. En el extranjero 15 pesetas trimestre. PAGO ADELANTADO.
ANUNCIOS Y REMITIDOS á precios convencionales.—Paramás informes dirigirse á esta Administración.